

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEÑO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 582 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, LUNES 9 DE ABRIL DE 1860.

TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

En la madrugada de ayer se recibió el siguiente importante DESPACHO TELEGRÁFICO del general en jefe del ejército de África, y del cual por lo avanzado de la hora no he podido dar noticias en nuestra primera edición.

«Campamento de Tetuan 7 de abril de 1860 a las diez de la mañana.—No ocurre novedad.—Segun noticias recibidas en Tetuan el Emperador ha dado completa aprobación a la conducta del príncipe Abbas; este ha despedido a las kabilas, quedándose solo con unos 1,000 hombres de escolta, y la paz ha sido acogida con suma alegría en las principales poblaciones del Imperio.»

También publicó la Gaceta varios despachos telegráficos relativos al abortado movimiento carlista, y aunque algunas de sus noticias son ya conocidas de nuestros lectores, las reproducimos porque añaden detalles siempre interesantes por el carácter oficial de que van revestidos.

VALLADOLID 6 de abril de 1860.—El capitán general al Excmo. señor ministro interino de la Guerra:

«El gobernador militar de Palencia me dice a las cinco de esta tarde, lo que a la letra copio:

Ayer en el pueblo de Sotillo apareció un grupo de hombres a pie y a caballo, llevándose el cura. Se asegura también, según me avisa el señor gobernador civil, que en el de Sotobañado se presentó ayer a las diez de la mañana con siete hombres armados, el coronel Eufanio Carrion.

He dispuesto que salga en su persecución fuerza del ejército.»

VITORIA 7 de abril de 1860.—El general en jefe del quinto ejército y distrito al excelentísimo señor ministro interino de la Guerra:

«Por parte oficial del comandante general de Vizcaya resulta tranquilidad en la provincia y capital, disuelta la partida facciosa, que es perseguida en detail.

El armamento malísimo, lo que prueba la poca importancia que siempre he dado a este asunto. El ayuntamiento de esta capital, protestando contra el movimiento, se ofrece a S. M. de una manera que llamará la atención de V. E.

Por el correo la manifestación.

Siempre creí poder sofocar la rebelión que pudiera presentarse.

Creo que V. E. puede disponer de las tropas que, procedentes de Valladolid, se dirigen a este distrito.

El país todo desea la paz.»

TORTOSA 7 de abril de 1860 a las siete y treinta y dos minutos de la tarde.—El gobernador de Tortosa al Excmo. señor ministro interino de la Guerra:

«Son las siete y quince minutos de la tarde y entra la columna que trae preso a Elio y otro. Por el correo remito el parte detallado de los sucesos ocurridos en la plaza en la aproximación de Ortega con sus fuerzas.»

S. M. la Reina ha dispuesto que el general Ros de Olano, vuelva a encargarse nuevamente de la dirección general de infantería.

El marqués de la Romana y su hermano, están detenidos en Mogenté (Valencia), y se instruyen diligencias contra ellos por sospechas de complicidad en la rebelión de Ortega.

Los regimientos de infantería de Borbon y de Granada, procedentes del ejército de África, pasan a Valencia donde permanecerán por ahora. Los batallones de las Navas y de Vergara, darán como dignos la guarnición en el real sitio de Aranjuez.

Nuestro colega El Día explica de este modo la entrada de algunos batallones procedentes de África:

«No hay motivo alguno para censurar, como lo ha hecho un periódico, el que no se publique anticipadamente aviso de la llegada de este ó del otro cuerpo de los que últimamente han venido de Marruecos; pues aun no se ha verificado la entrada oficial del ejército de África. Hasta ahora han venido los cuerpos facultativos y algunos batallones por consecuencia del suceso que embarga la atención general.»

Segun parte del general segundo cabo de las islas Baleares, a las cinco y media de la tarde del 6 llegó a Palma el general Mendinueta y se encargó del mando militar de las islas Baleares. Ha dejado en Palma el batallón de Aragón, y el 7 se propina salir para Mahon con el regimiento de Valencia.

La Gaceta de ayer publica el texto literal del Concordato celebrado por el gobierno de S. M. con la corte de Roma en virtud de la autorización concedida por las Cortes.

De real orden se han dado las gracias a los obispos de Cartagena y Murcia, Cuenca y Palencia por las exposiciones que han elevado a los pies del trono, los dos primeros contra el execrable atentado de Ortega, y el tercero, felicitándose por la paz concertada con el imperio de Marruecos.

A la fecha del 2 de marzo ascendía el donativo de los habitantes de Puerto-Rico, para los gastos de la guerra de África a 6.653,800

reales vellón, a pesar de que los pueblos del Sur de esa isla están sufriendo una gran sequía, que ha disminuido considerablemente sus cosechas.

En el periódico oficial de ayer apareció una larga lista de los donativos en dinero y especie últimamente entregados por los habitantes de la isla de Cuba para los gastos de la guerra de África.

El día 30 ocurrió un triste suceso cerca de la aduana de Tetuan. A la llegada del ejército, algunos soldados se entretenían con una granada fulminante, sin conocer el peligro que encerraba; estalló de repente y sus cascotes esparramados por el aire mataron a dos de los curiosos soldados y hirieron a otros que próximos estaban. Es un dolor que semejantes hechos se repitan, por la poca cautele.

El general Orozco, que hemos dicho haber llegado a Madrid y salido para Valladolid, había sido llamado, según dice El Constitucional de Cádiz, por el telegrafo con mucha premura.

El Sr. Lafuente Alcántara, comisionado por el gobierno para recoger manuscritos árabes en África, ha llegado a Cádiz trayendo tres cajones de libros que enriquecerán nuestra Biblioteca nacional.

Desea El Pensamiento Español, que para evitar equivocadas apreciaciones de el gobierno a conocer una relación oficial y exacta de la rebelión de Ortega. Sin perjuicio de ocultar lo que no sea de carácter propio para la publicidad, cree nuestro colega que sería un acto de conveniencia y moralidad el entregar a la luz pública todos aquellos datos relativos a la infame traición del desgraciado ex-general, que no requieran el secreto.

Así, dice El Pensamiento Español, sabremos lo que se puede acusar, y lo que disculparse puede; así se atajará el camino de la preocupación que veía alienada, de la malevolencia que insinúa pérfida, y de la iniquidad que calumnia insolente. Es menester saber, y saber de una manera autorizada, quién es infame, quién es inocente, quién no es sino mero conspirador en pro de causa que juzga buena, quién es además traidor y desleal.

S. A. R. el príncipe de Asturias ha sido inscrito por 500 acciones (un millón de reales), como primer suscriptor de la empresa que se trata de formar para la construcción de la parte de ferro-carril comprendida entre Palencia y Leon.

Ha sido destinado a guarnecer el fuerte de la Mola, en la isla de Menorca, el regimiento de Isabel II, que estaba en Barcelona.

En Hodda (Argelia) ha ocurrido en los últimos días de marzo una insurrección parcial que al poco tiempo ha sido reprimida. A la voz de un fanático que había tomado el título de cherif y la calificación de Hokab el Onog, dos tribus, los Oulad-Amor y los Oulad-Nedja, han corrido a las armas, formando luego una reunión de unas 700 tiendas.

Al recibirse esta noticia, salieron inmediatamente dos columnas ligeras de Batua y de Setif, a las órdenes del coronel Pein y del general Desmaretz. Después de dos días de marcha, estas columnas encontraron el 26 de marzo por la mañana a los insurgentes que habían tomado posición en el Krenog el Hammam. La del general Desmaretz, que llegó la primera, los atacó y dispersó después de un vivísimo combate. Se ignora aun cuántos han sido las pérdidas. Durante la persecución fué hecho prisionero el cherif, y sus principales cómplices han sido también presos ó muertos. Han quedado en poder de las tropas francesas cinco banderas y el campamento con las tiendas de los insurgentes.

No se sabe aun si ha sido apresado D. Jaime Mur, pero sí que no era este sugeto el apresado con Elio. La equivocación ha procedido de que ambos residían en Tortosa.

A última hora decía La Corona de Barcelona del día 4:

«Con el Jaime II, fueron a la Rapita los vapores Jaime I, Mallorquín, Mahónés, y uno inglés que tres días antes de embarcar las tropas había llegado a Palma prestando lo hacía de arribada, diciendo que debía esperar a otro que también debía reunirse para ir juntos a Marsella. Por los partes que se han publicado, en este vapor es en el que debían ir Montemolin, Elio, el ex-infante don Juan y últimamente se ha dicho también que un tal Mur, rico propietario de Tortosa. Cuando se hubo verificado el desembarque, todos los vapores volvieron a sus destinos, quedándose solo el inglés en las aguas de los Alfaques.»

Asegura Las Novedades que se habla mucho de un centro directivo del partido carlista establecido en Madrid, al que según parece, pertenecían algunas personas importantes.

En cumplimiento del precepto Pascual, hoy lunes se administrará la Sagrada Comunión a todos los enfermos que existen en el Hospital general de esta corte.

El alcalde de Tortosa manifestó en una de sus comunicaciones que sabía de una manera positiva que había huido con el general Ortega, Montemolin, su hermano D. Ferrand, Elio y un tal D. Jaime Mur. Así lo ha manifestado el gobernador civil de Huesca, señor Valdespino, a los alcaldes de provincia en una circular que demuestra el laudable celo de dicho gobernador.

En fin de febrero tenía el ayuntamiento de esta corte una existencia de 1.648,850 reales 22 céntimos. En dicho mes importaron las atenciones de la corporación 1.799,976,26 habiendo ascendido los ingresos a la cantidad de 3.443,026 rs. 48 céntos.

No es cierto, como se ha dicho que S. M. el Rey haya asistido el Jueves y el Viernes Santo a los oficios en el templo de las Calatravas.

Parece que una buena parte de los cuarenta mil duros correspondientes al premio grande de la última extracción de la lotería moderna, ha cabido en suerte al conocido actor D. Mariano Fernández, el cual de hoy mas reúne a sus gracias naturales las gracias de la fortuna.

Segun La España, se ha suspendido por algunos días el viaje de S. M. la Reina a Aranjuez, que debía verificarse el 10 del actual. No tenemos noticia alguna acerca del particular.

Para obsequiar al general Montauban, jefe de las tropas francesas de Cochinchina, tuvo lugar el 17 de febrero en Singapur un suntuoso convite, al que asistieron las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, y los cónsules de Bélgica, Mr. de Cremon; el de los Estados-Unidos, Mr. Sullivan, y el de España, D. Babino Cortés. Al embarcarse el 18 a bordo de la falúa del vapor de guerra francés Laplace, la plaza lo saludó, y los que le acompañaron para despedirle prorrumpieron en vivas entusiastas.

Anteanoche a las diez, según habíamos anunciado, llegó a esta corte el teniente general don Enrique O'Donnell.

S. M. la Reina ha visto con el mayor agrado los sentimientos de adhesión y lealtad a su real persona, que con motivo de la rebelión carlista del ex-general Ortega, han manifestado las corporaciones y particulares, cuya relación nominal inserta la Gaceta.

Se ha concedido autorización a D. Joaquin Beneyto Crespo para verificar los estudios de un ferro-carril que, partiendo de Murcia y pasando por Orihuela y Elche, termine en Alicante. Igualmente han sido autorizados el ayuntamiento y sociedad económica de la ciudad de Santiago para verificar los estudios de un ferro-carril que, partiendo de la referida ciudad, termine en la ría de Padrón.

Los vapores de la compañía de Mensajerías Imperiales que hacen el servicio entre Marsella y Orán, en lo sucesivo harán escala en Valencia en lugar de verificarlo en Alicante. Los mencionados vapores entrarán en Valencia los viernes de todas las semanas, saliendo en el mismo día para Orán.

La correspondencia de esta corte que los interesados quieren enviar por este conducto a Orán, deberá ponerse en los buzones de la administración central de Correos los miércoles de todas las semanas para que se halle en Valencia los jueves, víspera de su salida de aquel puerto.

Uno de los ancianos marinos, restos de la gloriosa batalla de Trafalgar, residente en Sevilla, lleva sobre sí el documento justificativo, el cuerpo del delito que en aquella memorable acción le hizo derramar su sangre por la patria. Es una bala de Trafalgar, que ha conservado desde entonces, entre la carne y el hueso del tobillo, y que el día de su fallecimiento no faltarán personas curiosas que procuren hacer extraer, por conservar una bala de las que se dispararon en el famoso combate que cubrió a España de luto y de honra.

Segun las últimas noticias de China, parece que la guerra que los holandeses hacían al reino de Boni ha terminado, colocando estos en el trono a un manéguin, hechura exclusiva de ellos. Al Sultán destituido de Banjermassin le han señalado una pensión mensual de unos 1,250 pesos; y en Palembang, aunque ha muerto en un encuentro uno de los jefes mas influyentes, la guerra continúa.

El 29 por la tarde llegaron a Tetuan los mores que han sido los parlamentarios durante la guerra, con cartas de Muley Abbas, en las cuales se prevenía que dos de dichos mores irían a Centa para hacer la demarcación de los nuevos límites.

Con la comisión que vino al cuartel general, llegó también un hermano del bajá de Tánger, a quien había seguido una fuerza de seiscientos caballos y quedándose en sitio conveniente para situarla de modo que contendrían los escosos de las kabilas rifeñas contra la plaza y el ejército español.

Estas fuerzas que Muley-Abbas manda para contener a las kabilas del Rif, que son las fieras de aquellos contornos, tuvieron choque con ellos, resultando algunos heridos. El mismo Muley-Abbas va a situar su ejército del lado allá del río de Tetuan, en su ribera, siguiendo el curso de las aguas.

Actualmente, dice una carta de Tetuan, los mores están en su cuartama ó ramadan y hay un ruido magnífico desde la una de la madrugada hasta después de las tres. Ayunan de sol a sol sin comer nada absolutamente, ni fumar ni beber mas que alguna poca de agua. Al ponerse se dispara un cañonazo en la plaza y los mores hacen la primera comida. Luego a la una con grandes caracoles marinos hacen tal ruido desde los minaretes que parece una sublevación. Es que les avisan para la oración. A las tres se dispara otro cañonazo y cemen, esperando

la salida del sol hora en que se acuestan, cansados de los ejercicios de la noche.

Para hacer mas patente lo ignominioso, heidiendo y egoista del levantamiento carlista en las actuales circunstancias, dice uno de nuestros colegas (y estamos conformes con su opinión) que está firmemente persuadido de que si algun miserable de cualquier opinion hubiera osado subvertir el orden público, sus mismos parciales lo habrían hecho pedazos, ofreciéndolo en holocausto a la justa y santa indignación de la patria.

Ayer recibimos el siguiente PARTE TELEGRÁFICO:

Turin 8.—El periódico oficial de las Dos Sicilias del día 5, dice que la insurrección de Palermo ha sido reprimida despues de un obstinado combate en las calles y en las casas.

La insurrección de Messina lejos de haber sido reprimida se ha extendido a Catania.

Desde el 5 no se han recibido noticias de los espresados puntos porque el telegrafo está interrumpido.

Siguen los chispazos para encender la guerra civil. Otra partidilla de doce hombres ha aparecido entre Sacedon y Molina. La provincia, sin embargo, no se ha alarmado lo mas mínimo y se confía en la inmediata destrucción. Las pruebas de la extensión del plan carlista no faltan, y llamamos la atención sobre ellas para que se comprenda toda la inconveniencia de entorpecer la acción de los tribunales.

No es cierto, ni puede serlo, no habiendo recaído sentencia todavía, que S. M. haya concedido el indulto a ninguno de los presos con Ortega. Por mas que conocemos la generosidad de corazón de nuestra augusta soberana, y convencidos de que hay diferencia en el grado de culpabilidad de los procesados, creemos, sin embargo, que sin una deplorable confusión de ideas entre lo que es el ejercicio de la prerogativa real y la aplicación de la teoría constitucional, no puede admitirse la idea de que se aplique el indulto sin oír la opinion de los ministros responsables y antes de fallarse el juicio, pues entonces no sabemos sobre qué sentenciarían los tribunales.

En Centa se están embarcando acémilas y mulas de artillería.

Habia llegado a Tetuan el plenipotenciario Sr. Ligués.

El vapor Velasco ha fondeado en Cádiz.

No es cierto que en Madrid se estén haciendo prisiones de personas comprometidas en la intentona de Ortega. Los únicos presos son los que hemos anunciado.

No sabemos por donde han sabido algunos periódicos que se hayan escapado los presos hechos en Castellón. Nosotros podemos asegurar que el gobierno no ha recibido noticia alguna sobre este particular. Téngase en cuenta que la prisión se ha hecho en un territorio donde no existe telegrafo, y donde dista bastante leguas la estación mas próxima, que la confluencia de varias provincias y de tres capitanías generales, en vez de facilitar la acción de la autoridad la entorpece, y que todas las noticias han de transmitirse por peatones.

No es extraño por consiguiente, que despues del primer aviso comunicado por el alambre eléctrico, trasearra sin nuevos pormenores algun espacio de tiempo exagerado por la impaciencia que comunica el telegrafo. Lo que sabemos con evidencia, es que no obstante que nadie ha asegurado que los presos sean los príncipes proseritos, el gobierno ha espedido las órdenes mas terminantes y mas ejecutivas para que se compruebe la identidad de las personas, y que se esperen de un momento a otro noticias que el público sabrá inmediatamente.

El gobierno no ha recibido noticias de que los presos hechos en Baracaldo hayan sido fusilados. No se sabe mas hasta ahora sobre la suerte de estos infelices que lo que anunció la autoridad militar.

Parece que Ortega, aunque reclamado por la autoridad militar de Morella, a cuya jurisdicción correspondía el pueblo de Caianda, no será conducido a dicha plaza, como hemos anunciado, sino a Tortosa donde fué cometido el delito.

Han trascurrido siete días desde la traición de Ortega, y en este espacio se ha deshecho la sublevación, han sido destruidas las partidas alzadas en varios puntos, presos casi todos los criminales, recogidos sus papeles, trasladados al lugar del juicio y comenzados los procedimientos judiciales. Todavía, sin embargo, se quejan algunos de que no hay noticias.

Sabemos de una manera positiva que habiéndose acercado personas de elevada clase a S. M. la reina para implorar su clemencia en favor de algunos de los complicados en la rebelión de Ortega, la augusta señora ha contestado que su corazón está siempre inclinado a la misericordia, pero que interin no se conozca el fallo de los tribunales y hasta tanto que sus ministros responsables no puedan aconsejarla en vista de las circunstancias del delito, es imposible otorgar gra-

cia por crímenes cuya extensión se desconoce y sobre los cuales no ha recaído sentencia.

Es una respuesta tan sabia como prudente.

La Iberta insiste ayer en asegurar, que se ha dado una concerrada a La Esperanza, El Pensamiento Español y La Regeneración, tan luego como se supo el éxito de la sublevación de Ortega. Nosotros podemos asegurar, que si bien todo se hallaba preparado para la concerrada, esta no llegó a verificarse, porque la autoridad, que tuvo noticia del suceso, adoptó las disposiciones oportunas, a fin de evitar que se hiciesen públicas esta clase de manifestaciones.

Una noticia curiosa nos comunican las cartas del campamento, y que revela el nuevo deseo de la paz de parte de las autoridades marroquíes. Hace unas cuantas noches se presentaron a Muley el-Abbas, los jefes de unas cuantas kabilas del interior que, en número de mas de 20,000 hombres, venian deseosas de medir sus armas con los españoles.

El general marroquí les manifestó que le chaba la paz, no toleraría la menor agresión, y que era una necesidad para el imperio el pronto término de la guerra; pero las kabilas, con su acostumbrada indisciplina, se negaron a retirarse sin haber disparado sus espingardas, y entonces Muley el-Abbas, despues de prevenir al general O'Donnell, se interpuso con los mores de rey entre el campamento español y las kabilas, a las cuales estuvo batiendo hasta que se retiraron.

Nuestro ejército, puesto sobre las armas y sin disparar un tiro, estuvo oyendo el fuego toda la noche.

En el Bolsin de ayer quedaban: el consolidado a 46-35 y la diferida a 95-60.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Es sobremanera interesante la siguiente relación que el Diario de Barcelona hace de las maquinaciones que precedieron a la traición de Ortega.

«Hace algunos meses, dice, cuando se declaró la guerra entre España y Marruecos, uno de nuestros corresponsales de París que suele estar bien informado, nos escribió que el conde de Montemolin había hecho en Inglaterra un empréstito de medio millón de libras esterlinas, que debía ser pagado en París por una casa cuyo nombre nos indicaba.»

Al poco tiempo se trasladó el conde de Montemolin a la capital de Francia y se notó cierto movimiento entre la emigración carlista. Empezada la guerra, viendo el espíritu del país y conociendo sin duda que habían de encontrar oposición entre los mismos hombres de sus opiniones, que mirarian cualquiera tentativa de esta naturaleza como un crimen de lesa-nación en los momentos en que nuestras tropas estaban peleando en país extranjero, se desistió del propósito ó, si continuaron los trabajos, fué mas ocultamente y entre una mas reducido número de personas.

No hace mucho tiempo parece que se verificaron algunas reuniones en Madrid y en casa de un célebre personaje; a ellas asistieron los representantes de ciertas fracciones políticas que combaten al gobierno y un número de jefes carlistas. Algunos de los concurrentes diz que manifestaron que no querían entrar en una alianza carlista y se retiraron. Poco despues el que los había conovocado y que era, como suele decirse, el alma del negocio, salió para París, donde tuvieron lugar algunas reuniones parecidas a las de Madrid. En ellas parece que se acordó que había llegado la hora de obrar, y se convino en que se verificaria un movimiento por la parte del alto Pirineo simultáneamente con un desembarco en la costa de Valencia.

En este punto debía tomar tierra el conde de Montemolin y algun otro jefe carlista.

De estos proyectos parece que tuvo noticia el gobierno español por conducto de la policía francesa. Lo que parece no supo hasta que ya no era tiempo de impedirlo, ó si lo supo no quiso creerlo, fué que en esta combinación entrara el general Ortega. No obstante, el mismo día que se verificó la rebelión de aquel general había noticias de que se le habían de enviar dos vapores de Marsella para embarcar las tropas de las Baleares, y que en ellos iba algun carlista de importancia. En efecto, llegó a Palma primeramente un buque inglés con una persona, jóven segun creemos, que hablaba perfectamente dos ó tres idiomas extranjeros, el español y el catalán. Este dijo que era agente de una casa inglesa y que iba para llevarse un cargamento de vino. A los pocos días llegó al mismo punto un vapor francés.

El día 29 el general Ortega envió al Jaime I y al vapor francés a Mahon, con su ayu-



dante el Sr. Cervera, que llevaba un pliego para el general Bassols. En este pliego parece le decía que había en los dos vapores el batallón de provinciales de Tarragona, que necesitaba para hacer los honores al príncipe de Baviera, y que a la vuelta del mismo vapor enviaría a Mahón el provincial de Mallorca. Esto no debió extrañar al general Bassols, pues parece estaba ya convenido que se había de verificar este cambio de tropas por razones del servicio.

Lo que sí hubo de infundirle algunas sospechas, fué que habiendo quedado una partida de tropas sin embarcar por no coger en el buque, el general Bassols hizo observar al capitán del vapor francés que por tan corta travesía podía colocarse de cualquier manera que fuese la poca fuerza que quedaba, á fin de no separarla de su cuerpo. A esto contestó el referido capitán que no quería tomar mas gente á bordo, porque no sabía si la travesía había de ser corta ó larga.

Embarcadas las tropas y pertrechos, el general Ortega dijo al capitán del *Jaime II* que se debía hacer rumbo al *Fangar*, y no teniendo este en su carta el espresado sitio, bajó otra vez á tierra con el general para tomar informes en la capitania del puerto sobre aquel fondeadero. Desempeñada esta comisión y puestos en marcha los vapores, se dió la orden para dirigirse á San Carlos de la Rápita. Los vapores españoles, despues de desembarcadas las tropas, se volvieron á su destino, quedando allí el vapor inglés y el francés. Iremos rectificando los hechos á medida que adquiramos nuevos datos.

La conducta de los dos nobles jóvenes portugueses que digimos haberse presentado al general Prim á servir en nuestro ejército como voluntarios ha sido esceiente. Dichos jóvenes se llaman Manuel Tello de Gama, hijo del marqués de Niza y Juan Ferran Castello-Brunco, los que se presentaron al general Prim, pretendiendo servir de voluntarios; pero el general los agregó á su escolta de infantería, armados de carabinas. El mayor, que tendrá de 18 á 19 años de edad, ha sido herido de un balazo en el pecho.

Se ha visto con sorpresa en Tetuan por nuestros compatriotas que se han emprendido nuevos trabajos para la fortificación de la plaza.

El batallón de Ciudad-Rodrigo, que tomó el memorable día 23 interesantes posiciones á la bayoneta, no sin espermentar considerables pérdidas entre los oficiales y clases de tropa, ha reclamado para su bandera la corbata de San Fernando.

Unos 80 moros bajaron el día 30 de las montañas de Tetuan, vadearon el rio y se arrojaron sobre unas acémilas, de las que ya se llevaban algunas, cuando salieron fuerzas de carabineros y Guardia civil, las que lograron cortar á los osados raptos, no sin tener que matar á dos, vista la resistencia, y traerse otros dos prisioneros, los cuales se hallaban el 31 vigilados en el interior de una tienda del cuartel general. Iban á ser pasados por las armas; pero parece que se concibió el pensamiento de que fuesen entregados á Muley-el-Abbas para que este, como jefe y señor, ejerza en ellos la debida justicia.

La bandera de los voluntarios alaveses recibió cuatro balazos en la batalla de Gualdras. Los guipuzcoanos fueron los que espermentaron mayores pérdidas, pues los alaveses no tuvieron mas que nueve y otros nueve los vizcainos. «Los voluntarios, dice una carta, se batieron como leones, y que si el general Rios lo hubiera permitido, hubiéramos avanzado demasiado. Costó grande trabajo el contener á los tercios que á los gritos de *aurrera mutilae*, (adelante muchachos) se empeñaban en avanzar y en cargar á la bayoneta á los moros, rebasando las órdenes de los jefes.»

La señora condesa de Mipa ha remitido desde la Coruña, punto de su residencia, una libranza de 500 reales con destino á la madre del teniente D. Diego Valenzuela, que falleció gloriosamente en una de las acciones dadas por nuestro valiente ejército á las huestes marroquíes.

Ha sido nombrado capitán general interino del departamento de Cádiz, el Sr. D. Cristóbal Malfu, actual vocal de la junta consultiva de la armada.

Así que el duque de Tetuan tuvo noticia de la rebelion de Ortega, mandó á Málaga los vapores de guerra *Isabel II* y *Vasco Núñez de Balboa*, el vapor *Duero* y un transporte francés, todos de Tetuan, por si eran necesarios aquí para conducir tropas ó cualquier otro servicio.

El viernes 16 de marzo sufrieron la pena de la horca en la ciudad de Charleston (Virginia) Stevens y Harlett, los dos últimos conspiradores de Harper's Ferry que quedaban aun en manos de la justicia.

El día 1.º conulgó, en compañía de la em-

peratriz, el emperador Napoleon en la capilla de las Tullerías, lo cual prueba que no se cree estuido en la excomunion de Su Santidad.

En todas las estaciones de los ferro-carri-les franceses se ha espedido un partesecreto, anunciando que pongan presos á dos individuos acompañados de cuatro mujeres, que han robado á M. Fontana, platero de Paris, por valor de 300,000 francos en diamantes.

Curiosos é interesantes en extremo son los siguientes detalles que acerca de la rebelion de Ortega comunica á nuestro colega *El Día* uno de los oficiales que formaban parte de las tropas engañadas por aquel traidor. «Tortosa, 3 de abril de 1860.—Muy señor mio: escasamente tengo tiempo para hacer á Vd. una ligera reseña de cuanto acaba de suceder, porque ni tengo tiempo para ello como llevo dicho, y escasamente papel y tintero.

El día 30 del pasado marzo á las siete de la mañana, llegó al puerto de Mahón el vapor español *Rey D. Jaime II*, trayendo á bordo un ayudante del capitán general de las islas Baleares; acto continuo desembarcó, se presentó al general Bassols con orden terminante para que á las cuatro de la tarde quedasen embarcados en el referido vapor en los dos que quedaban á la vista del puerto, los batallones provinciales de Lérida y Tarragona.

El tiempo estaba cerrado en aguas y mar muy gruesa, el general Bassols comunica la orden á los cuerpos, cunde la noticia por la ciudad con la sorpresa natural, nos aprontamos para la marcha, y aunque á los militares no nos cabia duda de que el temporal no era suficiente para suspender la marcha, la poblacion entera hubiese querido que arrecease mas para impedirlo. En un momento circularon varias noticias á cual mas contradictorias como era la de que las tropas de Palma estaban indispuestas y los cuerpos entre sí, y que se relevaban las guarniciones; otras que llegaba á Palma el príncipe de Baviera, pero la mas general era de que el ejército de Africa iba á ser reforzado.

Es una verdad el que aun no tenemos partes circunstanciadas de la accion del 23, y la falta de correos nos hizo poner crédito á esta última version. Sobre las doce del día entró en el puerto el vapor inglés *Ciudad de Noruega*, y á las cinco de la tarde quedamos embarcados el provincial de Lérida en el referido *Noruega*, y el de Tarragona en el *Jaime II*.

A dicha hora dá fondo un vapor francés, y como á causa del temporal no se había incorporado la fuerza que ambos batallones guarnecian y trabajaban en el fuerte de Isabel II, dispuso el general gobernador que á la mañana siguiente lo efectuasen en el mencionado vapor francés.

A las seis y cuarto emprendimos la marcha con rumbo á Palma, y á las seis de la mañana del 31 fondeamos en aquel puerto con buen tiempo y mar tranquila. Al subir á cubierta tuve ocasion de ver al batallón provincial de Mallorca á bordo del *Roy D. Jaime I*, el segundo de Asturias en el *Mahón*, restos de este mismo en un jabeque: una seccion de caballería en una goleta y en un falucho se dijo que iba alguna artillería. Mientras esto sucedia se presenta en una falúa el general Ortega de uniforme acompañado de sus ayudantes, pregunta por el jefe del batallón, y en alta voz y sin pasar á bordo dijo: disponga V. que se pongan los ranchos y se coman á bordo. Llamó al capitán del vapor y le dirigió la palabra en francés, de las que únicamente comprendí que faltaba carbon y agua, se marchó acto continuo y pasamos el día á bordo, presenciando cómo efectivamente se hacia acopio de dichos dos artículos. Sobre la una de la noche del 31 al 1.º levaron anclas, pregunté al capitán qué rumbo lleváramos, y me contestó, «no lo sé.»

Varios oficiales á su vez hicieron la misma pregunta, y siempre contestaba, «no lo sé; no conozco este mar; sigo el rumbo del don Jaime.» Mas de una vez creí que se referia al vapor de dicho nombre, pero tal vez fué al general Ortega, que ignoraba fuese en uno de los referidos buques. El viaje fué muy penoso por la mucha mar que había en el golfo; pero como no sabíamos qué rumbo lleváramos, tan luego como tuve ocasion, pregunté á la tripulacion de la goleta que lleváramos á remolque si conocia la costa: me dijo que sí, y que estábamos en las aguas de Vinaroz.

A las siete de la noche estábamos en el puerto de San Carlos de la Rápita; á las nueve dan orden para el desembarque, que se efectuó con mucha dificultad con lanchas de poco calado; á las dos lo efectuaba yo con parte de mi compañía, y á las seis quedó terminado todo el desembarque. Tocan orden general, y mandan que á las ocho estén los cuerpos en disposicion de marcha, imponiéndose pena de la vida á quien pregunte dónde vamos. La marcha no tuvo efecto hasta las cinco de la tarde, y pernoctamos en Amposta.

A las dos de la madrugada del día 2, des-

embarcan 300 hombres del vapor francés, procedentes del fuerte de la Mola; y se dispone la marcha á las ocho de la mañana, camino de Uldecona. Al llegar al sitio llamado *Crev del Coll*, término de Frexinal, en donde cruza la carretera de Tortosa á Uldecona y á distancia de una hora de este punto, se da el toque de alto.

Se desmonta el general, se sale al camino y se le incorpora una tartana con cinco ó seis paisanos, uno de ellos como de unos cuarenta y seis años, alto, no muy grueso, levita de paño negro, sombrero de copa muy alta, perilla larga y canosa, se acerca al general; este le saludó, hablan reservadamente los dos solos; los demás paisanos á distancia de cincuenta pasos á la izquierda; dos ayudantes á igual distancia poco mas ó menos á la derecha. En esta disposicion, formados los batallones en columna, las armas en pabellones y en su lugar descanso, pasan cuatro piezas de artillería, que hasta entonces venian á retaguardia, tomando la carretera á Uldecona, se ponen á vanguardia y les siguen cuarenta carros de convoy, cargados la mayor parte de cajones, al parecer de fusiles y municiones. Todo fué obra de un cuarto de hora, tiempo insignificante si bien se medita para ponerlos de acuerdo y abandonar á un general que abusando de la autoridad legítima que hasta aquel momento ejercia en nosotros, nos llevaba inocentemente engañados.

No habían trascurrido veinte minutos cuando mandó tocar marcha de frente; se repite por todos los batallones, montan todos á caballo, y al espirar el eco de la corneta pronunciamos un entusiasta «viva la Reina! viva el gobierno constituido!» y el traidor Ortega, con sus ayudantes, huyó cobardemente sin desplegar sus labios, ni antes ni despues, ni nunca, para poder saber el objeto de su descabellado intento.

Veinte caballos y un oficial, que constituian su escolta, vuelven grupas y sable en mano gritando viva la Reina! se mezclan entre los batallones diciendo: «Nosotros tambien somos leales.»

Calmada al momento aquella expansion en que todos nos abrazáramos, porque todos pensamos del mismo modo, porque á la vez conocimos que íbamos engañados inocentemente, en aquel momento salió un batallón y la fuerza de carabineros en persecucion de los traidores, sin poder lograr la captura de ellos. A las cinco de la tarde, toda la division fuerte de 4,000 hombres y cuatro piezas de artillería al mando del jefe mas caracterizado, que lo es el coronel graduado de Tarragona, D. Mariano Rodríguez Vera, estábamos á las órdenes del brigadier de esta plaza, despues de dar parte de la ocurrencia por el telégrafo, al capitán general Dulce.

Esto es, señor mio, cuanto ha ocurrido hasta la presente, lisa y llanamente, y me apresuro á comunicarlo á Vd. por si tiene á bien, en vista de estos mal redactados apuntes, publicarlo en su apreciable periódico ó hacer de ellos el uso que tenga por conveniente, dobiendo manifestarle que hasta nuevo aviso, y por ignorar cual será nuestro nuevo destino, se sirva suspender la remision del periódico á Mahón.

El país está tranquilo, la tropa no puede estar mas subordinada ni en mejor sentido á favor de la Reina y del legítimo gobierno.»

En la última sesion del Senado francés parece que el mariscal Mac-Mahon votó en favor del Papa, y Mr. Crouzeille se ha espresado con mucha energía en la defensa del poder temporal. Siguiendo el mismo orden de noticias, debemos consignar que en el arrial de San German en París se nota un principio de emigracion á Roma y á las provincias. Los jefes del partido legitimista van mas allá y hacen sacrificios pecuniarios. Con efecto, se añade que Mr. Loshene de Larochefoucauld al partir ha hecho un anticipo de dos millones de francos.

Anteayer mañana, al tiempo de bajar la colgadura del monumento en la iglesia de la Virgen de Gracia de esta corte, se hallaron los sacristanes de aquel templo con un hombre que estaba escondido. Con el aturdimiento que este hallazgo les produjo, se les escapó el escondido, sin que pudieran hallarle por mas diligencias que se practicaron. Su objeto debia ser el esperar á que salieran los *pasos* para la procesion, y á mansalva apoderarse de las alhajas de la Virgen, cuyo intento afortunadamente quedó frustrado.

Dícese por los italianos ardientes, que además de los 150 millones de francos que la Francia da por la parte de deuda perteneciente á los países cedidos, y de cuya suma ya había suplido á Austria las dos terceras partes, se obliga á defender las anexiones de la Italia central y á secundar, en ocasion propicia, la accion del Piemonte para arrancar el Veneto al Austria.

El *Diario Español* estraña tanto mas la rebelion carlista cuanto que no hace muchos meses un príncipe de la casa de Borbon, un caballero que fué durante la guerra, uno de los mejores y mas afortunados jefes militares del

carlismo, prestó homenaje á su Reina y volvió á pisar el suelo de la madre patria, no como rebelde, sino como infante de España y súbdito de Isabel II.

Los carlistas, dice con mucha oportunidad uno de nuestros colegas, se habían acabado en el partido carlista, y ha sido preciso á Montemolin buscarlos entre los súbditos de Isabel II capaces de hacerla traicion. No halló mas que uno, ni era posible hallase mas; pero creyó hacer una gran adquisicion, y con él se lanzó á probar fortuna. El éxito le ha demostrado que, si los carlistas se han concluido en el campo del carlismo, en el de Isabel II no había mas que Ortega, de quien él ha venido á librarlos.

Un periódico extranjero llama *la gallina de los huevos de oro* á nuestra codiciada Cuba. Ciertamente lo es y que en España una de las primeras cosas que aprenden los niños en la escuela es la fábula de *la gallina de los huevos de oro*.

El día 10 comenzarán en Barcelona los ejercicios de oposicion de una plaza de relator de aquella audiencia que se halla vacante.

La procesion de Ramos se ha verificado en Tetuan tan bien como puede hacerse en una de las ciudades de España. Tres eran los sacerdotes que se hallaron en ella, revestido uno con la mejor casulla que por ahora tiene la mision. Iba delante el sagrado estandarte de nuestra redencion, al que seguia una inmensa multitud de oficiales, soldados y paisanos llevando en sus manos las palmas. La procesion dió así vuelta al rededor de la plaza de España.

Segun anuncia una carta de París, hácia el 15 irá emperador á Saint-Cloud. Se está restaurando aquel palacio. Parece que la emperatriz y algunas damas de su corte desempeñarán una produccion dramática, que se va á poner en escena. El 17 se dará un gran baile de trages.

Acaba de pasar por París, en direccion á Londres, un oficial del ejército suizo. Va á encargarse de los pedidos de armas hechos por el gobierno helvético á la industria inglesa.

*La España* ha oido decir que el distinguido literato señor D. Aureliano Fernandez Guerra y Orbe, ha sufrido una caída yendo á caballo, fracturándose ambos brazos. Sentimos esta desgracia, y deseamos una pronta curacion al señor Guerra.

Uno de los administradores de lotería de Palma de Mallorca, aprovechándose sin duda de las circunstancias, se ha fugado de dicho punto, llevándose todos los caudales públicos de que estaba encargado, pues era tambien depositario de fondos provinciales, debiendo haberse dirigido, segun se supone, á Valencia ó á Barcelona, á cuyos puntos parece que se han dirigido ya requisitorias para que se le detenga, ocupándosele los fondos, títulos ó billetes que se le encontraren.

La ridicula y falsa noticia dada por *La Prensa de Nueva-York* que nos anunció el telégrafo esta concebida en estos términos: sabemos por un origen seguro de París, que se ha anunciado al gobierno francés, que España está convenida en vender á Cuba á los Estados-Unidos. Todo se encuentra ya arreglado excepto el precio, sobre el cual hay algunas pequeñas diferencias de opinion. Soñaba el ciego que veia.

Un capitán del provincial de Tarragona dice á su familia refiriendo de que manera trabajó Ortega engañado á aquel cuerpo y otros: «Llegamos á San Carlos de la Rápita y toda la noche la pasamos desembarcando, mas cuando vimos que se interceptaban nuestras cartas, que el alambre lo había roto el mismo general y no se permitia la entrada en los pueblos á nadie, formamos tres capitanes la resolucion de prender al general vivo ó muerto.

Fuimos á Amposta y entre este pueblo y Uldecona en un descansen nos reunimos los que estábamos decididos á perecer antes de ser traidores, y al mandar el general tocar marcha dimos la voz de «viva la Reina, mueran los traidores» y nos pusimos al frente de las compañías calando la bayoneta y huyendo el general á toda carrera. El equipage y demás se encuentra en nuestro poder. Yo he corrido grandes compromisos, pues desde que salimos de Palma siempre se me figuró que había traicion, y siempre he estado trabajando hasta lograr el objeto.»

### TERCERA EDICION.

Á LAS DOS DE LA MADRUGADA. En las provincias Vascongadas no ocurría novedad, segun las noticias de ayer: la faccioncilla de Baracaldo, batida y dispersa, no había vuelto á dar señales de vida.

La faccion de Palencia mandada por Carrion, se compone de nueve hombres: se ha corrido el día 7 hácia la provincia de Bur-

gos: las disposiciones militares tomadas, hacen creer que no puedan escapar. Los pueblos les negaban todo auxilio. Un cura y otro vecino de Fromista han sido presos.

Dispuestos á decir la verdad completa, nuestros lectores pueden estar seguros de que no les ocultaremos ninguna noticia interesante, pues no corresponderíamos de otro modo á su confianza.

Un buque extranjero había aparecido á la vista de las aguas de Vizcaya; pareciendo sospechoso, se trató de averiguar su procedencia y bandera, y resultó ser una fragata francesa que venia á recoger algunos de esos desdichados que, desatendiendo nuestras desinteresadas amonestaciones, se contratan para el Perú, que es como si dijéramos camino del otro mundo.

Muchos pueblos de la provincia de Lérida, de los que durante la guerra civil prestaron mas auxilio á las facciones, han felicitado al gobierno por el feliz desenlace de la traicion de Ortega, y hecho protestas de su adhesion y lealtad.

De un momento á otro debe llegar á esta corte el señor conde de Eu, hijo de los duques de Nemours, que viene de Africa.

El vapor transporte *Conde de regla* condujo ayer á Cádiz 138 heridos de la accion del 23 del mes último. Entre ellos están el capitán de cazadores de Madrid D. Francisco Gimenez, el teniente de Leon D. Mateo Olleta, el subteniente de Ciudad-Rodrigo D. Aquilino Martinez, y el alférez de coraceros de la Reina, D. Vicente Gimenez. Como siempre, el recibimiento había sido cariñosísimo.

Parece que el capitán general de Castilla la Vieja, señor general Martinez, ha sido reemplazado por el general Orozco.

Anoche se estrenó la zarzuela *Los Circasianos*. El aparato grande; las decoraciones vistosas: la música como de Arrieta, muy agradable: el libreto menos bueno para el objeto de los que sabe escribir el Sr. Olona: esta es nuestra impresion de la primera noche y aun no vimos acabada la obra, de modo que no podemos anunciar el éxito. Con vista de las representaciones sucesivas, diremos nuestra opinion.

Segun partes de Nápoles, la tranquilidad había sido completamente restablecida en Palermo y en toda Sicilia. En Nápoles tampoco ocurría novedad y el gobierno estaba prevenido.

Dicen de Alicante anoche, que había salido el *Pelayo* para Tetuan, y el *Tharsis* con un batallón de Borbon para Valencia. El *Ebro* estaba cargando.

Anoche recibió la mas espontánea y lisonjera ovacion, el batallón de artillería que entró en Madrid. Desde las seis un numeroso gentío ocupaba las avenidas del ferro-carril; pero se supo que hasta las ocho no llegaría el batallón, porque el ayuntamiento de uno de los pueblos del tránsito le tenía preparada una comida.

El público, sin embargo, no se retiró, esperando, á pesar de la humedad del piso hasta las ocho y media, á cuya hora se verificó la entrada. Las calles de la carrera, la de San Gerónimo y Mayor hasta el cuartel de San Gil se habían iluminado espontáneamente: con banderas y pañuelos saludaban desde los balcones á los héroes que vuelven del combate: los paisanos se mezclaban en las filas abrazando con efusion á sus bravos hermanos; era un espectáculo imposible de describir y que revela el entusiasmo con que se admiraban las proezas del ejército.

El diputado electo por Cervera de Río Pisuerga, D. Mariano Osorio, se ha adherido á la manifestacion de los demás diputados de la provincia en favor de la Reina y de las instituciones.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—Santa María Cleofé y Santa Casilda.

Culto divino para hoy.—Cuarenta Horas en la iglesia de Santo Tomás en donde es el segundo día de la solemne novena del Santísimo Sacramento en los términos ayer espresados. Será orador en la misa mayor D. Juan Bolaños y por la tarde el Excmo. é Ilmo. señor arzobispo Claret.

En las parroquias, conventos, San Isidro y capilla de Palacio habrá misa cantada por la solemidad del día.

### ESPECTACULOS.

(PARA HOY.)  
TEATRO DEL PRINCIPE.—A las cuatro de la tarde, *Isabel la Católica*.  
A las ocho y media de la noche, *Por derecho de conquista*.—Baile.—*Es una malva*.  
LOPE DE VEGA.—A las ocho y media de la noche.—*El postillon de la Rioja*.—*El Vizconde*.  
ZARZUELA.—A las cuatro y media de la tarde.—*Catalina*.  
A las ocho y media.—*Los circasianos*.  
CIRCO DE PAUL.—Habrá bailes domingo y lunes de tres á siete de la tarde y de ocho á una de la noche.

Editor, D. Eulogio de Zalazara.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.